

EL NOTICIERO BALEAR

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

UNA peseta al mes.

Redaccion y Administracion, S. Pedro Nolasco, 7, de 8 m. á 8 p.

Teléfono núm. 190

AÑO III.

Palma Lunes 6 de Noviembre de 1893

NUM. 908

La situacion de Melilla

Expulsados.—Robo en el Poligono.—Ni muerto ni prisioneras

Melilla 2.—Orán 3.

Una de las primeras disposiciones del general Macías ha sido la de expulsar á los moros de la Aduana, dándoles pase porte para Tánger.

Ellos, á pesar de todo, van algo contentos. Tienen ser víctimas de una degollina, porque las tropas recién llegadas en las últimas expediciones, sin cosumbre de ver moros, confundían á los de la Aduana con los del campo y están muy excitados contra todos, llenos de ira y de coraje. Los de la Aduana no se consideraban muy seguros, y por esto casi no han sentido la expulsión.

Anoche han robado en el Poligono á Isaac Benamur, cónsul inglés. Importa lo robado mil duros. Consiste en telas, pieles, etc.

El cónsul piensa entablar una reclamación.

Estos saqueos atribuyense á los hebreos, contra los que hay también excitación. Estos se apresuran á vestir á la europea, para evitarse insultos y atropellos.

Se ha dicho hoy que en las guerrillas habían matado á un capitán de cazadores de Cuba. Aseguraban hasta que había tenido tiempo para recibir los Santos Oleos. Nada de esto es cierto.

También se dijo que habían cogido los nuestros cuatro moros del campo. Tampoco es verdad.

Las fuerzas de Melilla.—8.000 hombres.—Un cañado de Maimoncillo, preso.

Melilla 2.—Orán 3.

Las tropas recién venidas con las existentes forman:

14 batallones de infantería; 2 batallones de artillería de plaza; uno de ingenieros; dos baterías de montaña; una brigada de transportes; una sección de la guardia civil y la escolta de caballería.

Pasan de 8.000 hombres los que en la actualidad hay en la plaza.

La tropa recién llegada está ansiosa por pelear.

Anteanoche, frente al Poligono, trataban dos moros de llevarse dos muertos. Salieron los soldados y apresaron á uno, que es cañado de Maimoncillo. El otro huyó.

Por equivocación nuestros soldados han dado muerte á un burro.

Todos los días hay fuegos aislados, guerrillas, tiroteos, acciones, parciales, bombardeos por la plaza y por los buques. Esto sucede y sucederá cada vez que nuestra fuerza tenga necesidad de salir para llevar convoyes ó prestar cualquier servicio. Acción formal es lo que no tendremos, según todos los anuncios, mientras no llegue el total de las fuerzas que se esperan.

El valiente y malogrado Valero, comandante de Administración militar, que murió ayer, será enterrado hoy. Los periodistas le dedicamos una corona.—Morote.

Gañancos.—Un santón sin casa

Los presidiarios

Melilla 2.—Orán 3.

Esta mañana el *Venadito* ha cañoneado la costa. Disparaba sobre la hondonda donde se ocultan los moros y sobre la casa del santón de Puntilla, destruyéndola completamente.

Corrióse luego el buque hasta el Cabo de Tres Forcas. Allí continuó arrojando granadas que hacían muy buenos blancos. A cada disparo con acierto, daban los tripulantes un ¡Viva Español!

El *Isla de Cuba* hizo fuego sobre la costa de Chafarinas y Cabo del Agua. Díjose que había echado á pique un falucho cargado de fusiles, pero no resultó confirmada la noticia.

El general Ortega ha recibido muchas felicitaciones por la operación que realizó el día 30 al conducir el convoy á Cabrerizas Altas.

A los tenientes Primo de Rivera y Eloy Caracuel les han felicitado también todos los profesores de la Academia Militar.

Ayer se retiraron 22 cadáveres que había en los alrededores de Cabrerizas Altas, pero no por salidas desde el fuerte, cosa imposible por completo, sino por medio de 20 confinados que fueron de la plaza y que realizaron la triste operación con una serenidad y un arrojo extraordinarios.

Envueltos por los moros.—Salvados por los nuestros

Melilla 2.—Orán 3.

A las ocho de la mañana salió una sección de caballería para explorar el campo.

Destacóse de avanzada una pareja, que de pronto se vió envuelta por un numeroso grupo de moros á caballo. Envolvieronlos y á uno de ellos le arrancaron la tercerola, mientras se defendían todos brava y desesperadamente.

El resto de la sección al mando del capitán Ruiz, corrió en su auxilio, haciendo huir á los moros, recobrando la tercerola perdida y quitando á los rifeños una gambia, un equipo completo de moro y un saco de batatas.

La sección continuó su reconocimiento, observando que los moros, en considerable número, ocupan una extensión desde Sidi Gurisch hasta Benisicar. Sin duda esperan el pase de convoyes para Cabrerizas Altas.

Periodistas á Melilla.—La guerra.—Cómo nos tratan

Melilla 2.—Orán 3.

A bordo del *Sevilla* han llegado hoy los Sres. Escobar, de *La Epoca*; Alhama Montes de *El Imparcial*; Simonet, el laureado pintor, que viene como correspondiente artístico de *La Ilustración Española y Americana*; Vidaurreta, de *El País*; un redactor del *Noticiero Sevillano* y otros muchos.

El hospedaje hácese imposible. Dormimos unos sobre otros. La población aumenta y Melilla no puede salir de sus murallas.

Dicase que hasta dentro de ocho ó diez días no comenzarán las operaciones serias.

Como se ha cañoneado la costa desde Cabo de Agua hasta el caserío donde vive el santón de Puntilla, es indudable que todas las kabilas, ya comprometidas ó interesadas en la guerra, tomarán parte en ellas.

Se derramará mucha sangre y se contarán muchas víctimas, porque mientras quede por aquí un rifeño, no se construirá el fuerte de Sidi Aurich y los rifeños son muchos y están muy decididos.

El teniente coronel del Disciplinario, Sr. Mir, y el coronel de Extremadura, señor Serrano, han enviado á Madrid partes oficiales.

Este último, es el suyo que habla de la defensa de Cabrerizas Altas, hace grandes elogios de los periodistas que estuvimos allí. Dice que nos portamos como bravos soldados.

Entierro de Valero

Melilla 2.—Orán 3.

A las cuatro de la tarde del día 1.º se verificó el entierro del desgraciado Valero, el bravo comandante de Administración militar.

Presidían el duelo los generales Ortega y Macías. Llevaban las cintas el capitán Pécet, el comandante Oyarzábal, el director del hospital, el comandante de artillería Castillo, el director de *El Imparcial*, representando á la prensa, y el comandante de ingenieros Carramanci. Llevaron la caja Lázaro, Joly, director del *Diario de Cádiz*, Compañy Morote y otros renovándose.

Iban sobre la caja tres coronas, una de ellas de la prensa. Por iniciativa de Blanco y Simonet, se sacaron fotografías para *La Ilustración*.

El reflector.—Una caseta quemada

Orán 2.—Melilla 3.

Se han verificado las pruebas del nuevo reflector.

Los moros contestaron á esto quemando la caseta de ingenieros del campo de instrucción, donde los bajas venían á celebrar sus conferencias con el infortunado general Margallo.

La luz del reflector iluminaba todo Melilla y todo el campo.—Morote.

Los penados.—Sus servicios

Melilla 2.—Orán 3.

Durante todos los sucesos que ocasionan las operaciones de campaña, los presidiarios han prestado grandes servicios.

En la noche del 27 al 28, dos penados, Juan Castro y Ramón River, fueron hasta los fuertes para comunicar con los generales y poder traer sus órdenes á la plaza.

Para llegar á su destino estuvieron rondando el fuerte de Cabrerizas Bajas, sufriendo los disparos de los moros y pasando toda la noche en el campo, hasta que en la mañana del 28, unidos al cabo del campo José González, regresaron á Melilla trayendo noticias ciertas de la situación de los sitiados. El mayor del penal, *Celemín*, dirigió toda esta arriesgada operación.

OTRO RELATO

Viveres, municiones, pertrechos.—Fuego en guerrilla.—Boda triste.

Melilla 1.º—Orán 3.

A las siete de la noche de ayer salió de Málaga á bordo del *Sevilla*. Trae éste 60 pipas de vino; 20 de aceite; 12 de vinagre; 500 sacos de harina; 200 de garbanzos; 100 cajas de cartuchos; 200 cajas de granadas; 120 sacas de paja para piosos; 60 fardos con mantas y 120 tiendas de campaña.

De fuerzas vienen 25 guardias civiles al mando de un teniente, todos voluntarios, 50 soldados de la reserva de varios cuerpos y siete obreros de Administración.

El vapor remolca dos barcazas alquiladas en Málaga.

A las nueve y media doblamos el Cabo de Tres Forcas y vimos un barco de guerra que hacía disparos hacia la costa en toda la extensión del cabo hasta Melilla. Luego vimos que era el *Venadito*.

El *Isla de Cuba*, que estaba en el puerto, bombardeaba la faldá del Gusanero, y el *Alfonso XII* hacia otro tanto por la Punta del Agua, donde hay muchos caseríos moros. La plaza disparaba también.

En la torre del vigia de tierra dicen que en la mañana de hoy los moros hicieron fuego sobre Cabrerizas Bajas y fuertes de San Francisco.

A las cuatro de la tarde, una compañía de cazadores salió del Poligono, desplegada en guerrillas, y estuvo haciendo fuego unas dos horas sin que sufriera bajas.

Los fuertes y los buques cañoneaban entre tanto.

Mañana se celebrará la boda de la hija de Margallo con el teniente Salto. Le han concedido á éste dos meses de licencia.

La familia marchará inmediatamente á Málaga.

A bordo del *Sevilla* vino conmigo un hermano del general Margallo y un teniente de caballería hermano de la desconsolada viuda.

Juramento de banderas.—Muerte de un herido

Melilla 2.—Orán 3.

Hoy juran las banderas los quintos incorporados á estas fuerzas, que no lo

hicieron en España.

Han empezado á colocarse las tiendas de campaña en las estribaciones de la Aleszaba, sitio muy reducido.

Los campamentos que se forman están forzosamente en malas condiciones, careciendo de letrinas.

A cada soldado se dan setenta y cinco céntimos.

Ha muerto un soldado que estaba herido.

El «San Agustín».—En campo de noche

Melilla 2.—Orán 3.

Ha llegado el vapor *San Agustín*, conduciendo dos baterías de artillería y el relevo para la guarnición de Chafarinas.

A causa del fuerte Levante que reina no ha podido desembarcar su carga y vase á Chafarinas.

Enviamos estos telegramas por el vapor *Ville de Orán*, para que los transmita por Nemoura.

El proyector Magin y los focos eléctricos de los buques de guerra están funcionando esta noche.

Gran parte del campo está iluminado, sobre todo los alrededores de los fuertes y especialmente, entre estos, el de Cabrerizas Altas.

Se ven pocas fogatas en el campo moro.

Los barcos y la plaza han estado hoy cañoneando.

Seccion Insular

Reunidos ayer en el despacho del Sr. Gobernador civil de la Provincia los Directores de los diarios de la capital, dióles el Sr. Guzmán cuenta de varias comunicaciones recibidas del General Polavieja, en las que excita su celo para que en esta provincia regularice sus servicios la Junta Provincial de la Cruz Roja, para que, en unión de la Asamblea de Madrid pueda esta filantrópica institución prestar sus humanitarios servicios.

Los representantes de la prensa ofrecieron al Sr. Guzmán para tan elevados fines el apoyo incondicional de las publicaciones que representaban y con igual latitud sus servicios personales.

Trasmitiendo el ruego del señor Gobernador esperamos que todas las clases sociales envíen su representación á la reunion que para el próximo juéves se convoca á las cuatro de la tarde en el Gobierno civil para quedar constituida la Junta Provincial de la Cruz Roja en Palma, que si es su funcionamiento de gran importancia en todas las ocasiones, lo es hoy mucho más que nuestro ejército se bâte en el continente africano contra las hordas rifeñas.

Los tristes sucesos de Santander, deben servir de lección, ciertamente demasiado dura, á todas aquellas personas que hacen gala de vivir apartadas de la gestión de los intereses públicos, ya sean nacionales, provinciales ó municipales.

De la existencia de un buen ó de un mal gobierno ó de que administre bien ó mal un ayuntamiento depende la vida y la fortuna de millares y á veces de millones de personas.

Ya se conocerán las causas de la catástrofe de Santander y entonces veremos si esa catástrofe ha re-

conocido por origen la falta ó el incumplimiento de leyes que reglamenten el manejo de materias explosivas.

Pero aparte de esto, hay que recordar hoy con profunda indignación que hace muy pocos meses fué acuchillado en las calles de Santander el pueblo porque pedía bombas y agua para apagar incendios.

El pueblo fué maltratado, y después de esta hazaña debieron quedarse tan tranquilos el ayuntamiento, el gobernador y el gobierno.

Santander continuó sin material de incendios, y al ocurrir la horrible hecatombe, el mundo sabrá que en aquella ciudad no había más que... una manga.

¿No son responsables de esta mala administración todas aquellas personas que miran con indiferencia las luchas políticas y electorales?

Si Santander hubiera tenido buen ayuntamiento, no estaría hoy casi en ruinas.

El martes y miércoles de esta semana de 12 á 1 de la tarde se vacunará directamente de la res en el Colegio Médico-Farmacéutico, Brossa 21, principal.

Hay habitaciones separadas para las personas que gustan ser vacunadas reservadamente.

Ayer entró el vapor *Puerto Mahón* procedente de Menorca, con varios pasajeros y efectos á las primeras horas de la mañana.

Pocas horas después de su llegada, volvió á salir para el punto de procedencia con objeto de aprovisionarse de carbón y dirigirse á las diez de esta mañana á Málaga contratado por el Gobierno para hacer viajes entre dicha plaza y la de Melilla.

También llegó, procedente de Barcelona, el *León de Oro* que saldrá esta tarde para el mismo puerto de procedencia.

Esta mañana á las seis se ha amarrado en el sitio de costumbre el *Unión* que procedía de Valencia, con el correo, 11 pasajeros y poca carga.

A las siete ha entrado el *Menorca*, procedente de Mahón, con lastre; á las cinco de esta tarde saldrá otra vez para el punto de procedencia.

Según noticias ayer se celebró en Mahón una gran manifestación patriótica, dándose vivas al Ejército y á España.

El vapor *Lulio* salió ayer para Ibiza y Alicante con el correo de ambos puntos, pasajeros y carga.

Las dos funciones celebradas ayer en el Teatro-Circo estuvieron sumamente concurridas, siendo muy aplaudidos todos los artistas encargados de la ejecución de las obras anunciadas.

La función dada en la Plaza de Toros también estuvo muy animada, á pesar del mal cariz que presentaba el tiempo.

De Feanitz

Muchos vicultores en vista de las inumerables plagas de que se hallan acometidos sus viñedos, viendo, por otra parte anulada por completo la exportación de los vinos y el ínfimo precio de los mismos, merced á las pesadas contribuciones que gravitan sobre la fabricación de alcoholes, han empezado á arrancar tan precioso arbusto; y dedicar el terreno que éste ocupó á la siembra de cereales y legumbres; única cosa á que se presta dada su calidad.

Siguiendo así las cosas, en breve tiempo habrán desaparecido de nuestra campiña las hermosas viñas, que pocos años hace, constituían la principal riqueza de la mayor parte de los habitantes de esta desgraciada población.

— Por fin llovió; y llovió por fortuna lo suficiente para que al vecindario no le escasease más el agua y para que el campo quedara en condiciones de recibir las operaciones de siembra. Durante el martes y miércoles nos regalaron las nubes la deseada lluvia, y al día siguiente empezaba ya el agricultor los rudos trabajos de su profesión, retardados bastante tiempo por la prolongada sequía.

— Por conducto de la Alcaldía han sido avisados hoy todos los mezos que se hallaban en situación de reserva sin haber cumplido tres años de servicio activo, para que se presenten en el Gobierno Militar de esta provincia y se incorporen luego á sus respectivos cuerpos.

Servicio telegráfico particular

(De la prensa asociada)

Madrid 4 12:5 t.

Santander.—Faltan médicos mueren muchos heridos abandonados. La población desahogada al oír que los ruidos se repiten. Espérase artillería para derribar los edificios ruinosos.

Madrid 4-12:30 t.

Confirmanse que además del Gobernador han fallecido en Santander el fiscal de la Audiencia y el Comandante de Marina.

Los señores Gamazo y Maura han acudido con ansiedad al Ministerio de la Gobernación para adquirir noticias.

Madrid 4-12:30 t.

Málaga.—Ha llegado el vapor «Sevilla», conduciendo 18 heridos. Refiriéndose á la acción del día 3 dicen los ingenieros que si se seguía tirando con los cañones verdes de Montenegro, pudiera ocurrir una catástrofe. Los ingenieros enterraron en los fosos tres muertos, pues las emanaciones pútridas amenazaban. De dicha acción resultaron 3 muertos y 20 heridos.

Madrid 4-1:15 t.

Gran agitación en los centros oficiales con motivo de la catástrofe de Santander. Hoy saldrán el señor Puigcerver, el Director de Administración Local y los diputados de Santander. Un telegrama del Secretario del Gobierno civil dice que hay 1000 muertos y 4000 heridos.

Madrid 4-4:15 t.

El vapor trasatlántico «Alfonso XII» acaba de llegar de Cuba con grandes destrozos. Dicese que hay 40 víctimas á bordo.

Madrid 4 7:40 n.

En la estación de Llerena (Badajoz) han cuestionado los huelguistas con los empleados, resultando dos heridos de puñaladas y otro con un mordisco en un brazo.

Sigue la huelga.

Madrid 4 7:45 n.

Sevilla.—Acaba de zarpar el «Rabat» con las baterías. El gentío prorumpió en aclamaciones y vivas á España. Los soldados agitan los roses.

Madrid 4-8 n.

El ministro de Estado me ha desmentido la nota del Sultan, negando dar satisfacciones á España, pues ignórase su paradero.

Ninguna desgracia en la familia del señor Gamazo.

Madrid 4-9 n.

Después de esfuerzos inauditos estinguíose completamente el incendio de Santander. La Reina ha manifestado deseos de marchar á Santander. Los heridos son en número incalculable.

Salgo para el lugar de la catástrofe.

Madrid 5-12 m.

En la reunión del Circulo mercantil se ha acordado, después de emitir varias opiniones, autorizar á la junta directiva que abra una suscripción en favor de la guerra de Melilla, en la forma que lo crea conveniente. Entusiasmo.

Madrid 5 12:45 m.

Melilla.—Hoy ha habido un segundo fusgo de cañón con alguna escaramuza, causando algún herido.

De Santander nada nuevo.

Dificultades telegráficas.

Madrid 5-12:50 m.

El marqués de Comillas tenía dispuesto, de acuerdo con el Ayuntamiento de Barcelona, un tren especial con bomberos para ir á Santander. Desistiose en vista de haber cesado el incendio. Han llegado á Santander 60 guardias civiles y dos bombas.

Madrid 5-1:10 m.

El general Weyler ha enviado un regimiento de ingenieros á Santander. De Búrgos han marchado médicos y material sanitario. Dispúesose que se lleven los heridos á Búrgos. El señor Puigcerver ha pedido una relación del origen de las víctimas del primer edificio incendiado. Han llamado la atención las minas sin desgracias.

Madrid 5-1:10 m.

Barcelona.—Se ha confirmado la muerte del capitán del vapor «Alfonso XII» y 40 marineros y varios oficiales. El «Alfonso XII» no ha tenido nada al fondear en el antepuerto.

(De nuestro corresponsal.)

Madrid 5, 12 50 m.

Se han recibido noticias de Melilla, en donde no ocurre nada de extraordinario.

Esta mañana reinaba mal tiempo y se veían pocos moros en el campo.

Témese que comience la estación de las grandes lluvias.

Los fuertes siguen haciendo disparos contra el campo moro, aunque lentamente.

La Gaceta publica hoy el decreto llamando á las reservas.

La huelga de los factores y telegrafistas de la compañía del Mediodía está en vías de arreglo.

El gobierno pone gran empeño en poner término al conflicto.

Los huelguistas han pedido el apoyo de respetables personas, justificando sus pretensiones y prometiendo ceder por poco que se les conceda.

Los huelguistas han sido sustituidos por el personal suplementario.

Sólo ha habido entorpecimiento en dos trenes de la línea de Zaragoza.

En algunas estaciones ha habido riñas entre los huelguistas y los empleados que no han dejado el servicio.—T.

Madrid 5, 1 m.

El Circulo Mercantil ha celebrado esta noche una reunion animadísima, acordando iniciar una suscripción para los heridos de Melilla.

Bajo el punto de vista de los negocios, ha dominado el mas negro pesimismo.

Los cambios han estado hoy al 23, y esto equivale á estar al borde de una catástrofe financiera.

En Gibraltar hay quince buques de guerra ingleses, de los cuales doce son grandes acorazados.

Asegúrase que muy pronto llegarán á aquel puerto las escuadras italiana y alemana.

Nosotros sólo tenemos en el puerto de Mayorca los barcos «Pelayo», «Reina Regente», «Destructor» y «Gerona». (Buen puñado son tres moscas).

En el puerto de Mazalquivir han fondeado tres acorazados franceses.

Témense sucesos extraordinarios. La opinion está grandemente impresionada.—T.

Madrid 5, 2:50 m.

En los círculos bursátiles ha habido esta noche extraordinaria concurrencia y grande animación.

Los hombres de negocios creen

en la proximidad de la guerra europea.

En los círculos decíame persona muy respetable que Francia está resultamente al lado de España; que Inglaterra tiene 82 millones de déficit, y que por esto desea que se produzca un conflicto por si consigue algo, y que Rusia necesita dinero y busca la manera de conseguir un empréstito.

La situación es grave, según los hombres de negocios.

Han llegado á Santander muchos socorros.

Continúa el trabajo para sacar cadáveres de entre los escombros y recoger restos humanos.

Pasan de cuatrocientos los cadáveres recogidos.

Si el estado del mar lo consiente, saldrá en seguida un barco para cañonear á las kabilas fronterizas á Alhucemas y Peñón.—T.

Madrid 4, 5:30 t.

Ministro Gobernación á Gobernador.—Aunque la catástrofe de Santander ha sido trascendental, las noticias que posteriormente se reciben, muy incompletas todavía, rectifican en gran parte las anteriores, disminuyendo mucho los espantosos efectos que las primeras acusaban.

Madrid 4-11:50 n.

Ministro Gobernación á Gobernador.—Esa tarde ha sido extinguído el incendio de Santander.

Quedan destruidas unas cincuenta casas y pasa de doscientos el número ya conocido de muertos.

Se ha reanimado todo lo posible el espíritu de la población, existiendo acumulados ya elementos bastantes para el auxilio de esta en tan espantosa catástrofe.

LA CRUZ ROJA

Para la constitucion de la Junta Provincial de *La Cruz Roja*, convoca el Sr. Gobernador el jueves próximo 9 de los corrientes á las cuatro de la tarde en las habitaciones del edificio que ocupa el Gobierno civil á cuantas personas animadas de filantrópicos sentimientos deseen que tan benéfica institución prospere y adquiera en Palma gran desarrollo.

Teatro-Circo Balear

Compañía cómico-lírica
Funcion para hoy

LOS BATUROS
EL NOV. O DE DOÑA INES
COLEGIO DE SEÑORITAS
LA LEYENDA DEL MONJE
A las ocho en punto.
Precios de costumbre.

CALENDARIO ZARAGOZANO
PARA 1894

Se halla de venta en la calle de Palacios número 4 y en la imprenta del periódico San Pedro Nolascio 7, al precio de

10 céts. de peseta uno y 5 pesetas el ciento.

LA BALEAR
FABRICA

DE
COLA, ALMIDON Y PINENTON
PREMIADA CON MEDALLA DE PLATA
EN LA EXPOSICION DE 1884
Molinar de Levante, calle de Coll,
Para encargos: Galera 22, Palma